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Riunione Mensile del 7 giugno 2023 
c/o Ristorante Grinto - Moncalieri 

1. BENVENUTO. 

La Presidente dà il benvenuto ai numerosi soci presenti in sala e constata con piacere che l’idea 
di organizzare nello stesso luogo la riunione mensile, seguita dal pranzo conviviale, sia stata 
particolarmente apprezzata. 

Prima di iniziare la riunione in modalità tradizionale, senza microfoni e collegamenti Zoom, Valeria 
dà la parola a Luigi Bilucaglia il quale, non potendo fermarsi per impegni personali urgenti, saluta 
tutti quanti, augura una buona riunione e un buon pranzo e rivolge i suoi più cari auguri di buona 
estate e di arrivederci a settembre. 

Valeria avvisa inoltre che i colleghi Matteo Montesano ed Enrico Cairola arriveranno a riunione 
iniziata, in quanto sono al Centro per continuare il loro prezioso lavoro legato al progetto Archivio 
Storico. 

Prima di iniziare con i punti all’ordine del giorno, fornisce alcune informazioni pratiche sul pranzo 
imminente. (Grazie alla giornata soleggiata, il pranzo verrà servito all’esterno, sotto un bel gazebo 
in mezzo al prato. Per ragioni di cottura ed impiattamento, le grigliate di carne verranno servite su 
piatti già completi, mentre le grigliate di pesce verranno servite con le varie portate distribuite dai 
camerieri). 

Comunica che il nuovo Direttore del Centro, Christophe Perrin, che doveva inizialmente prendere 
le sue funzioni a settembre, arriverà al Centro a partire dal 1° luglio. Quindi il Comitato FOA invierà 
prima di tutto una lettera di congratulazioni, dopodichè lo inviterà alla nostra Assemblea Generale 
di dicembre, in modo da presentarlo a tutti i Soci. 

2. AGGIORNAMENTO SULL’ARCHIVIO STORICO. 

Valeria invita tutti ad applaudire Enrico e Matteo per il loro duro lavoro, portato avanti in maniera 
eccellente, con molto impegno ed abnegazione. 

Enrico ringrazia e spiega lo stato di avanzamento lavori del progetto: 

1) SITO WEB DI ITCILO 
E’ stata creata sul sito ufficiale ITCILO una sezione chiamata History dove vengono inserite 
le foto, legende e descrizioni della storia del Centro, divise per decenni, dal 1965 ad oggi. 
 

2) MISSIONE A GINEVRA 
Il 10 maggio Enrico e Matteo sono stati all’ILO di Ginevra, ospiti del Sig. Becci, 
Responsabile dell’archivio storico dell’ILO GENEVA. Il Sig. Becci ha confermato che vi è un 
grande interesse sul lavoro del Centro e sostiene che l’archivio del Centro di Torino è un 
pezzo importante della storia dell’ILO in materia di formazione e lavoro. Lui stesso verrà a 
Torino in visita, una volta che si sarà insediato il nuovo direttore del Centro. 



3) COLLABORAZIONE CON LE STORICHE DELLA TORINO INTERNAZIONALE 
Enrico e Matteo hanno collaborato con Cristina Accornero e Dora Marucco, storiche 
della Torino Internazionale e autrici di testi su questa tematica. 

4) RECUPERO DELLE FOTO E DOCUMENTI DEL “FONDO GRIBAUDO” 

Matteo informa che fortunatamente è stata recuperata la mostra dei 40 anni del Centro, con 
fotografie d’epoca e testimonianze varie.  

Ora il grosso del lavoro consiste nell’affinare la digitalizzazione del materiale, sistemando le varie 
immagini con le relative legende,  che a volte compaiono scritte sul retro delle foto, oppure 
basandosi sulla memoria storica dei colleghi presenti agli eventi fotografati. 

Si accettano ovviamente volontari per questo compito di ricostruzione della memoria e si invitano i 
soci a condividere i materiali in loro possesso. 

Valeria aggiunge che se qualcuno volesse imparare o avesse bisogno di scansionare stampe, 
fotografie, diapositive, negativi, ecc. l’ufficio FOA è dotato dell’attrezzatura occorrente per 
effettuare tale lavoro e che  Matteo ed Enrico sono disponibili a spiegare la metodologia da 
applicare. 

Il Dr. Gribaudo è depositario di un personale archivio storico di fotografie e documenti a cui 
attingere per ricostruire la storia del Centro. 

Daniela Bertino suggerisce di chiedere al nostro ex-collega Nicola Berardi se è disposto a 
mettere a disposizione l’archivio storico affidatogli dal Sig. Boaglio, costituito da foto e documenti 
importanti. Valeria provvederà a rivolgergli questa richiesta. Informa inoltre che lei, con Jeannette 
Shalabi e Simonetta Cavazza, stanno facendo un grande lavoro di recupero e selezione di 
documenti, foto, ecc. del loro percorso comune. Simonetta in particolare è in possesso di un 
ingente archivio cartaceo con testimonianze importanti del lavoro svolto. Chiede se il Comitato 
FOA dispone di macchinari per poter scansionare tali materiali. Valeria conferma che la 
fotocopiatrice della Palazzina Italy, sede dell’ufficio FOA, e a cui la FOA ha accesso, permette 
questo tipo di lavori, i.e.  trasformare i documenti scansionati in file pdf. 

Enrico chiarisce che il progetto nasce su base volontaria ma con una visione proiettata al futuro. 
In questo momento ci sono 750 metri lineari di documenti  (Ginevra ne ha 12 km !!). L’esistenza 
dell’archivio storico fa sì che il materiale non vada perduto e ci si adopera per fare in modo che 
buona parte di esso possa esser fruibile per un evento da organizzare tra due anni, per celebrare i 
60 anni di vita del ITCILO. 

In tale occasione si conta di avere a disposizione: 

- 3000 foto scannerizzate 
- Interviste al Dr. Gribaudo e ad altri soci storici 
- Materiali forniti dal Dr. Gribaudo 
- Interviste effettuate dalle storiche Cristina Accornero e Dora Marucco a personalità politiche 

italiane e internazionali, a partire dalla creazione del Centro 
- Parte del sito ITCILO dedicato all’Archivio  
- I primi dettagliati rapporti ITCILO   

L’obiettivo è che il Centro si faccia carico di portare avanti il progetto a livello istituzionale con fondi 
esterni, ad esempio la Fondazione di IntesaSanPaolo e che possa diventare una risorsa in 
continuo aggiornamento, disponibile anche online per studenti e ricercatori.   

In questa ottica rientra anche il recupero del Palazzo Nervi il Palazzo del Lavoro che è stato la 
sede iniziale del Centro. Si sta lavorando perché si stabiliscano delle sinergie per creare un Centro 
Studi sulla formazione nel mondo del lavoro. 



Valeria ringrazia Enrico e Matteo per le informazioni fornite e per l’entusiasmo che ripongono in 
questo progetto.  

3. ATTIVITA’ SOCIALI 

Per Liliana è un gran piacere vedere che oggi tanti colleghi hanno aderito a questa iniziativa. 

Ricorda la visita a Villa Taranto sul Lago Maggiore di mercoledì prossimo 14 giugno, di cui parlerà 
in un secondo tempo. 

Prima di tutto elenca ciò che è stato organizzato dal Comitato in questi primi sei mesi d’attività, per 
quanto riguarda le attività sociali. 

Mese Località Oggetto della visita Commenti 
febbraio Cuneo Visita alla mostra “I colori 

della Fede a Venezia” con 5 
pale d’altare di Tiziano, 
Veronesi e Tintoretto 

Una cosa bellissima da vedere. 

marzo Milano Duomo e Castello Sforzesco Visitato il Duomo e il suo Museo 
Archeologico, il Castello 
Sforzesco e altri edifici storici. 
Da segnalare le bellissime 
vetrate del Duomo, la 
passeggiata tra le meravigliose 
guglie e il ristorante sul tetto 
della Rinascente con vista 
Duomo 

aprile Pecetto Camminata tra i Ciliegi in 
fiore 

Iniziativa che si ripete tutti gli 
anni in primavera e che 
riproporremo 

 Pralormo Messer Tulipano Bellissima visita al parco con 
tutte le varietà di tulipani in fiore 
e visita del Castello, ancora 
abitato dai discendenti della 
famiglia Pralormo. 
Piacevolissimo incontro a 
sorpresa con il nostro ex-collega 
Willy Ivaldi e suo figlio. 
appuntamento che riproporremo 
ogni primavera 

maggio Mantova Una due giorni con visita a 
Palazzo Ducale, Palazzo Te, 
Casa di Rigoletto, Cattedrale 
e Chiese  di rara bellezza 

Un bel gruppetto ha partecipato 
a questa visita davvero 
stupenda 

 Revigliasco Camminata C’erano solo due persone, ma 
anche questa è una simpatica 
iniziativa che si può riproporre 

giugno Lago Maggiore Villa Taranto Ritrovo nel parcheggio del 
Palavela mercoledì 14 maggio 
alle ore 7h45 – viaggio in auto – 
verrà mandata una 
comunicazione con le ultime 
informazioni 

giugno 
o 
settembre 

Otto Gallery 
Torino 

Pinacoteca Agnelli e Giardino 
Pensile 

Da poco tempo è stata 
introdotta questa possibilità di 
visita. Pare che il giardino sul 
tetto di Lingotto sia molto bello 



Autunno Napoli Varie  Vorremmo proporre un viaggio 
di almeno 3 giorni in quel di 
Napoli, città bellissima 

 

Valeria ricorda a tutti che a queste iniziative possono partecipare, oltre ai Soci, anche i loro 
familiari ed amici ed invita tutti ad estendere gli inviti, in modo da condividere queste belle giornate 
insieme. 

Ricorda inoltre che Carlo Zampogna, che si occupa del sito FOA, ha inserito tutte le fotografie e le 
informazioni sulle attività sociali in ordine cronologico e ha anche creato una piccola sezione per le 
iniziative future. 

Lucia chiede gentilmente di ripetere sia l’indirizzo del sito sia le date delle riunioni autunnali. 

Valeria ricorda: 

http://foa.itcilo.org/ 

username: Iniziale del nome punto cognome per esteso – tutto maiuscolo ( i.e. V.MORRA) 

password: o la generica fornita da Carlo per tutti i Soci (attualmente ITCilo2022!), oppure la 
propria, che si può creare. 

Le immagini delle ultime attività sono visibili ai seguenti link: 

Gita a Mantova: https://foa.itcilo.org/riservato-ai-soci/attivita-sociali/2023-2/mantova/ 

Pranzo estivo:  https://foa.itcilo.org/riservato-ai-soci/attivita-sociali/2023-2/pranzo-estivo/ 

Laura conferma le date delle prossime riunioni mensili FOA: 

- 6.09.2023 
- 4.10.2023 
- 8.11.2023 
- 13.12.2023 Assemblea Generale Biennale FOA con elezioni del nuovo Comitato e 

Pranzo di Natale 
 

4. VARIE 

Soci scrittori 

Valeria informa che il nostro socio Antonio Graziosi giovedì 8 giugno, alle 17h45, al Circolo della 
Stampa di Corso Agnelli 45 presenterà il libro Pagine in Viaggio “Verde Profondo” e invita Antonio 
a dire due parole su questa pubblicazione. 

Antonio spiega che si tratta di un’antologia di vari autori, tra cui lui, sulla tematica dei boschi e 
delle foreste, corredata anche da splendide fotografie. Il  capitolo scritto da Antonio, sempre più 
scrittore vero, è un racconto immaginario su una riunione di condominio dove i condomini sono gli 
animali del suo giardino in Costa Rica. Se qualcuno volesse partecipare alla presentazione, lui ne 
sarebbe davvero felice. 

Valeria promette di pubblicare sul sito FOA dove si potrà acquistare il libro. 

Un altro socio scrittore è Raffaele D’Arcangelo che viene invitato a parlare del suo libro appena 
terminato e in attesa di pubblicazione. 

Raffaele spiega che è un testo sulla decadenza della politica europea, diventata ormai una 
pseudopolitica. Si parla solo di aggregazione e non di integrazione. L’Europa ha perso la sua 
autorevolezza, abolendo i principi dei padri fondatori dell’Unione Europea. Il libro si compone di  



7 capitoli e parla dell’Europa dal 1900 ai nostri giorni, descrivendo la trasformazione della società. 
Il libro originale è stato scritto in francese, ma ora l’ha tradotto in italiano visto l’interesse di alcuni 
editori italiani a pubblicarlo. 

Certificati di Esistenza in Vita 

Questa è l’epoca della presentazione del CERTIFICATE OF ENTITLEMENT 

Valeria ricorda le tre modalità possibili. 

1) Digital Certificate of Entitlement (DCE) 
Si scarica l’APP sul cellulare. Ora la procedura si è semplificata.  Graziella Morando è 
diventata particolarmente esperta in materia ed è a disposizione di coloro che hanno 
difficoltà ad implementare la procedura. Chi ne avesse bisogno è invitato a recarsi all’ufficio 
FOA, avvisando in anticipo. 
 

2) Chi è sul dollar track può scaricare il Certifcato direttamente dal sito MSS (Member Self 
Service) del UNJSPF, sezione Documents: 
1. Scaricare il Certificato 
2. Stampare 
3. Compilare e firmare 
4. Scansionare 
5. Caricare sul sito, sezione Upload documents 

 
3) Chi è sul local track, deve aspettare l’arrivo dei certificati cartacei. 

Una volta ricevuti, bisogna come sempre compilarli e firmarli e poi scegliere tra 
a. Spedirli individualmente, (si consiglia con DHL) 
b. Portarli alla Reception dove la FOA, tramite l’Ufficio Postale del Centro provvederà ad 

una spedizione cumulativa col POUCH 
c. Oppure firmarli, scansionarli e caricarli sul sito MSS, con Upload documents 

SHIF 

Resy Pecchioli chiede se è normale aspettare tanto tempo per ricevere i rimborsi dei medical 
claims cartacei spediti alla SHIF. Le viene spiegato che in effetti con il metodo tradizionale 
cartaceo i tempi di rimborso sono più lunghi, ma che anche per le richieste presentate online c’è 
stato un periodo di rallentamento nei rimborsi, debitamente segnalato. Invita Resy a provare la 
procedura online  che è molto facile e molto efficiente. Il Comitato FOA è a disposizione per aiutare 
l’avvio della procedura stessa. 

Nilou manifesta la volontà di passare al pranzo. 

La Presidente ringrazia tutti quanti, anche coloro presenti  alla riunione ma che non possono 
fermarsi per il pranzo e invita chi si è iscritto a raggiungere la tavolata predisposta nel giardino del 
ristorante. 

Giornata memorabile!	

 


